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全国两会传出河南好声音

呼吁设立郑州自贸区
把郑州打造成丝绸之路经济带的“桥头堡”

本报北京讯（特派记者 李娜 张乔普）今年两会期间，驻豫全国人大代表和全国政协委员，以饱满的政治热情参加
大会、共议国事，为加快中原崛起河南振兴富民强省贡献力量。审议时、讨论中，代表、委员们为河南当前发展建
言献策的同时，也将更多的目光投向了河南未来的发展：代表、委员们纷纷将关注的目光投向了丝绸之路经济带，
呼吁国家设立郑州自由贸易园区。

3月3日下午，就在全国政协
十二届二次会议开幕式举行的同
时，在千里之外的郑州，一满载货
物的郑欧国际铁路货运班列，从
郑州铁路集装箱中心站出发开往
德国汉堡。

2013 年 7 月 18 日，首班郑欧
班列开通，2013 年 11 月，实现每
周一班的常态化开行；至今，郑欧
班列已开行 20 班。郑欧班列的
开行，贯通了新丝绸之路经济带
上的物流大动脉，带动了国内外
产业发展。郑州国际陆港正加快
建设成为国际铁路一类口岸、多
市联运服务中心、中欧班列货运
中心和智慧物流信息中心。

“新丝绸之路的出发点，陆路
交通的出发点，就是郑州。”全国
人大代表、省人大常委会副主任
张大卫说，尤其是成功运行的郑
欧班列，它从我国内陆腹地出发，
顺着欧亚大陆桥，抵达欧洲，到达
德国出海口，连接成一条非常重

要的运输大动脉。“这正是新丝绸
之路经济带构想在河南的一个具
体体现”。

现在中国铁路一级口岸只有
两个，其中一个就是郑州。“铁路
口岸和航空港联合发挥作用，加
上河南交通、区位优势，以及和海
上港口联合，郑州物流中心的地
位、国际航空物流中心地位、陆路
物流地位，都会陆续凸现出来。”
张大卫说。

全国人大代表，郑州市委
副书记、市长马懿认为，从历史到
现实，郑州都不应缺席丝绸之路
经济带；从区位交通到发展潜力，
郑州优势明显。马懿表示，把郑
州作为丝绸之路经济带桥头堡城
市，把郑州航空港经济综合实验
区打造成为新的内陆对外开放高
地，对河南乃至中西部地区的开
放发展，都有着重大的战略意义，

“这将带动河南乃至整个中西部
地区的发展”。

瞩目郑州自贸区申报 两会亮出河南新观点

上海自贸区获批后，全国迅
速掀起“自贸区”申报热潮。

3月7日，商务部部长高虎城
表示，继在上海建立我国第一个
自由贸易试验区后，已有包括广
东在内多地区提出建立自由贸易
试验区。

我省也已启动郑州自由贸易
试验区申建工作，力争1至2年内
申报成功。

春天的北京，全国人大代表
和政协委员纷纷亮出自己的观
点，为郑州自由贸易试验区的申
建工作鼓与呼。

全国政协委员、民盟省委副
主委、市政协副主席朱专兴说，自
贸区的全称是自由贸易园区，贵
在“自由”二字。“这个含义就是更
加开放，在金融、投资、贸易等各
方面开放力度更大。”他认为，郑
州地处中原，自古“得中原者得天
下”。但目前，郑州的开放程度与
沿海地区还是有差距的。

怎样迎头赶上？朱专兴认
为：“建立自贸区是郑州航空港经

济综合实验区建设的一个抓手，这
个机会一定要抓住。”在他看来，建
立自贸区，郑州有一个最大的优
势，就是郑州的航空、公路、铁路交
通优势，可以将货物快速交换运输
到国内乃至国外。“在自贸区建立
服务中心、展销中心和订货中心，
再加上电子商务、航空物流，自贸
区将真正成为河南一个新的经济
增长极，并辐射周边”。

全国人大代表、省工商联
副 主席、市政协副主席、河南康
利达集团董事长薛景霞同样对
郑州自贸区建设亮出观点，“我
们河南具备了建设自贸区的条
件。”薛景霞建议国家考虑河南
发展需要，支持河南省设立以郑
州航空港经济实验区为载体、以
郑州新郑综合保税区、出口加工
区、保税物流中心等为依托的中
国（郑州）自由贸易试验区，打造
河南对外开放新平
台，推进河南乃至整
个中部地区的对外
开放再上新台阶。

2013年下半年，国家主席习近平在出
访中亚和东南亚时，先后提出了建设新
丝绸之路经济带和海上丝绸之路战略
构想，党的十八届三中全会和中央经济
工作会议明确提出推进“一带一路”建
设，形成全方位开放新格局。
2014年3月5日上午，第十二届全国
人民代表大会第二次会议开幕，国务院
总理李克强代表国务院向大会作政府
工作报告。报告明确提出要“扩大全方
位主动开放，抓紧规划建设丝绸之路经
济带”。
3月11日，参加十二届全国人大二次会
议的河南代表团举行全团会议，会上
通过了 4条以河南代表团名义提出
的建议。关于请求支持河南省建设自
贸区的建议和关于支持河南省推进丝
绸之路经济带建设的建议均在其中。

郑州晚报记者 张翼飞 图


